

Nicolás Azzolini (CONICET)

Después del populismo. Arturo Frondizi y la tradición nacional y popular

En la historia política argentina sobre el siglo XX se considera que los gobiernos de Yrigoyen y Perón fueron dos experiencias populistas. Ambas son vinculadas con la consolidación de la democracia de masas a partir de la expansión de los derechos políticos (yrigoyenismo) y de los derechos sociales (peronismo). Ambas experiencias, al mismo tiempo, han sido consideradas como antidemocráticas por sus opositores. En este sentido, si la figura del pueblo fue central en los discursos populistas, como contrapartida, sus opositores encabezaron golpes de Estados ejecutados en nombre del pueblo.

Partiendo de la importancia del pueblo en la cultura política argentina del siglo XX, en esta ponencia nos interesa rastrear cómo yrigoyenismo y peronismo fueron articulados en la llamada tradición nacional y popular. Para ello, nos detendremos en los discursos presidenciales de Frondizi. Específicamente, en su propuesta para superar la antinomia peronismo-antiperonismo desde la dicotomización entre el pueblo y los sectores anti-populares. Creemos que en ese intento pueden rastrearse vínculos entre su concepción de la tradición nacional y popular con la cultura política populista que emergió con los gobiernos de Yrigoyen y Perón.